
据《北京青年报》报道，1月3日，安徽阜阳市发
生一起抢夺儿童案件。5日，警方在河北邯郸抓获
了3名犯罪嫌疑人，并解救出被抢女童。7日，中国
警察网安徽站官方微博发出了嫌疑人照片，“上午
发布的嫌疑人照片未作处理，引发某些群众不
适”，该网站编辑下午给三名嫌疑人面部作了所谓
的“马赛克”处理，在嫌疑人头发处写上了“马赛
克”3个汉字，嫌犯面部仍然清晰可见。

在媒体报道画面及图片中，给嫌疑人面部进
行马赛克处理，多年来已成为新闻界与法律界的
共识。这是因为我国法律实行无罪推定原则。我国

《刑事诉讼法》第十二条规定：“未经人民法院依法
判决，对任何人都不得确定有罪”。令人遗憾的是，
在这起案件中，媒体没有保持足够的冷静和理性，
肆意宣泄情绪。这种做法带来很坏的舆论引导效
果。

警方官方微博，是当地警方对外界发布信息
的一种正式渠道。从微博发布者回应看，他们并非
不明白马赛克到底是什么意思，而是故意为之，理
由是“人贩是在破坏人家家庭，我对人贩是发自内
心的厌恶”。很多网友也在留言中点赞，有网友甚
至称，“以后犯罪分子就应该这样打马赛克”。光天

化日下抢夺女童，人贩子气焰之嚣张，确实令人发
指。从社会环境看，这种情感宣泄也可以理解。近
年来，拐骗儿童案件，在我国呈高发且数量上升态
势，造成许多家庭骨肉分离，对被拐儿童及其家庭
造成巨大精神伤害与痛苦，在社会上易引发恐慌
情绪。

但是，涉案人员在法律意义上的尊严和权利
理应受到保护，打马赛克是对犯罪嫌疑人进行隐
私保护的体现。法治正义包括实体正义和程序正
义，两者共同构成法治正义的内涵，缺一不可。人
们总是想要实现裁判结果的公正——— 实体正义，
相较而言，却会忽视程序过程公正——— 程序正义。
不要忘了，程序正义是实体正义的根本保障，或者
说，程序正义优先于实体正义。

互联网时代，警方重视信息沟通，重视微博舆
论场，体现了管理能力的进步。怎样建设法治社
会，需要重视舆论的意见，但决不可让舆论干扰司
法工作，具体到司法宣传，应该恪守法律精神，依
法宣传，情绪宣泄往往忽略程序正义，最终影响到
实体正义。

无论是公安机关还是新闻媒体，在对待类似
事件时都应尽量保护当事人的隐私。也应该看到，
由于目前我国并没有相关法律法规明确指出是否
应该给犯罪嫌疑人打马赛克，就连央视，对于不同
涉案人员，马赛克处理方式也不相同，随意性很
强。所以，在如何保障犯罪嫌疑人权利的具体措施
上，也有待相关部门完善制度，统一标准。

1月6日，福建集美公安分局交警大队开出了一
张“天价罚单”，一辆超载重型自卸货车的司机和
车主被处罚款共53000元。不过还需要经过听证程
序，该处罚才能正式生效。（1月8日《海西晨报》）

自卸车连货物重达71吨以上，而该车荷载质量
约为16吨，超载40多吨。超载是交通安全的最大隐
患，查处很有必要。那处罚5万多元是不是过头了？
据当地新实施的《厦门经济特区道路交通安全若
干规定》修正案中的相关规定，这个“天价罚单”是
没有任何问题的，因为新规提高了处罚标准。不
过，仅仅处罚驾驶员和车主显然也是不公平的。

车辆多装40多吨，显然是违法改装了。汽车可
以维修，但改装是法律所不允许的，凡是参与违法
改装的企业都应该被处理。延伸来说，发生交通事
故的时候，也应该追究改装企业的法律责任。此
外，按照制度规定，自卸车的管理和其他车辆是一
样的。但这些自卸车很少有按照要求参与年审的，
这里边，监管部门是有责任的。还有一种情况，也
有一部分自卸车是参与了年检的，可是在违法改
装的情况下却顺利通过了年审。对此，违规操作的
管理部门是不是也该受到处理？笔者认为，车辆的
超载是危险的，导致车辆超载的环节有多个，都应
该为最后的超载负责并付出代价。

“买房就能上××小学”，从2月1日开始，这
样的话语不能在售楼广告中使用了。国家工商总
局日前发布《房地产广告发布规定》，规定房地产
广告中不得含有广告主能够为入住者办理户口、
就业、升学等事项的承诺。(1月6日《京华时报》)

如今，房地产市场广告乱象丛生，是一个不
争的事实，禁止房地产广告含有办理户口、就业、
升学等事项的承诺，初衷和目的自然是好的。

然而，当前的规定，只包含了禁止性内
容，没有就惩罚性内容作出具体和细化。“隔
空喊话”能否产生理想效果必然面临诘问和质
疑。教育资源的分配不均，必然会让“学区
房”成为购房中的焦点性问题，即便是严禁以
此作为广告噱头，也难以纾解顾客心头的关切
和焦虑。因此，确保规定落到实处，还需要相
关配套制度的完善和跟进。

在任贵州省遵义市凤冈县委常委、常务副
县长不足半年后，吴奇凌突然辞去公职。作为
当地最年轻的具有博士学位的县领导，他曾被
视为当地的政坛新星。1月6日，吴奇凌证实，
已拿到免职文件，正式脱离体制。日前，这位
刚辞职的80后博士副县长接受本报记者的专
访，揭开了其辞职背后的心路历程。（1月7日
《中国青年报》）

如果说过去官员辞职，还像大熊猫一样稀缺
的话，那么最近几年来，人们已经习惯了不少官
员辞职。见多了也就不应该奇怪了，还在奇怪，一
定是因其有着与众不同之处。吴奇凌的辞职之所
以引起关注，一个很重要原因，那就是其身上有
着很多让人羡慕的标签：80后、博士、常务副县长、
政坛新星……这些标签指向一点，那就是他一般
会有美好的前途；反过来讲，一个“船到码头车到
站”的官员辞职，大家可能就懒得置喙了。

每一个辞职者都有自己的理由，而且几乎每
个理由都冠冕堂皇。吴奇凌也是。吴奇凌表示，

“体制外可能有更多自由空气”，这个理由很有诗
意，可理由再多，也不能否定一点，那就是对现在
的岗位“不爱了”。

“不爱了”一般有两种表现，一是对原来工作
不满意，二是有着新的更好机会。从心理学上讲，
多数人对于自己的工作，干长了都很难做到完全
满意。比如，工作重复带来的厌倦感以及工作压
力、劳累带来的疲惫感，等等。揆诸各行各业，很

多人不是想走，就是在想走的路上。但是，想走不
代表就走，打通两者之间的“转化器”，那就是看
有没有更好的发展机会和自己是否具备某种条
件。

可以讲，绝大多数选择辞职的官员，都是因
为有了自己喜欢的机会，最起码在他们看来是更
适合自己发挥的机会。从媒体报道来看，辞职官
员一般有两个取向，不是选择自己创业，就是投
奔企业做高管。吴奇凌介绍，“未来的职业生涯规
划是去一家总部位于武汉的民营企业”，由此也
可以看到，他其实也有很好的去处。这样的职业
取向，其实也符合社会常识。当然，在围观者看
来，新的选择未必就好，但在当事人看来，这样的
选择可能更适合自己。

在职业选择上，任何一种选择都是不容易
的。特别是此前付出了努力、做出了成绩时，作出
选择更需要勇气。但应该相信，没有一个官员会
不对自己的前途负责，会不加思索地作出选择。
只要这一种选择是独立作出的，那就值得尊重。
我们更期待的状态是，“干一行爱一行”，一个萝
卜一个坑，做官就要做好官，经商就要经好商，要
体现正能量。合理的流动机制也应该是这样，让
有志做官的做官，让有志经商的经商。从这个意
义上说，博士副县长的辞职理由其实很简单，没
必要作复杂性解读。而且应该相信，只要他们保
持初心，无论是为官，还是从商，都有机会实现自
己的梦想和价值。

作 者/ 张建辉

四川省阿坝州小金县摄影大赛由3位主、承单
位的领导包揽了19个奖项引发争议。网友们质疑，
为啥大奖都被当地相关领导包揽？1月6日，小金县
委宣传部回应，3位领导具备获奖的水平和能力，与
所在的单位无任何关联。（1月7日《光明日报》）

也许小金县宣传部的说法有道理，也许3位领
导的水平真的很专业，参赛作品也很棒。但是，3位
领导包揽19个奖项还是“过分”了一点，可是事情已
经发生了，3位领导没有谦虚，评委也没有“避嫌”，
难免引人猜测和非议。

也许评选程序很公正，评奖过程也很透明，挑
不出什么毛病来。但不论主、承办方有多少理由解
释，如今即使有百口也无法替自己辩解清楚。因为
参赛规则不避嫌，不限制主承办单位人员参赛，这
是最大的规则不公平，即使其他规则再公平，都难
以自圆其说。

说实话，艺术这东西很深奥，每个人的欣赏水
平不一样，容易陷入公说公有理、婆说婆有理的口
水战。当地评委作为业界人员，与主、承办单位的
领导，必定是相互之间非常熟络，对领导的作品特
点也了如指掌。所以，即使隐去姓名，编号评奖，也
不妨碍评委识得领导的作品。同时，领导作为主、
承办方，也有很多机会把领导的作品编号告诉评
委，这是不容置疑的。但如此评奖，定难保证公平
公正。“瓜田不纳履，李下不整冠”，小金县的摄影作
品大赛恐怕还需要有关方面自省一下。

■ 漫 画博士副县长辞职

不必“复杂性解读”
□ 毛建国

“5万天价罚单”不能

止于惩罚超载汽车
□ 郭元鹏“文字马赛克”忽略了程序正义

□ 赵洪杰

摄影赛评奖不避嫌

难免遭非议
□ 王甄言
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